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教授幸福秘訣的老師

成功大學資諷王程系

孫永年教授

林宏聰採訪撰文

「我並不是很特殊，我只是普普通通的一個交大畢業生， J 就是因為這個理由，謙

虛的孫永年學長推掉了記者好幾次約訪，但是翻開他的資歷，卻怎麼也不能用普

通兩個字含糊帶過:美國布魯克海芬國家實驗室助理研究員、成功大學資訊工程

系系主任兼所長、還曾經獲頒國科會傑出研究獎...等。借用他的話來說，他是

「以隨遇而安的心態，一步一步踏實地扮演好每一個角色。」或許是這一股內斂的

力量，讓他將平凡中的不平凡，詮釋的淋漓盡致 O

盡己所能，隨遇而安的人生觀

孫永年出于在台南 1孟l雙親都是老師的家庭，公務員的身份讓父母常常沒辦法回

家做晚飯，他除了打理自己的生活起居，也要照顧比自己小-歲的弟弟，因此而

培養出獨立自主的個性，這一點從零用錢的發放制度不難窺見。他說， r我媽媽

挺有趣的，她一個學期只給我一次零用錢，把學費、生活費都先算好，在開學的

時候一次給我，至於怎麼使用就全看我自己 T 0 J 於是孫永年必須規劃好自己的

開支，留 F學費以及一部份的生活費之後，其他的錢全部存到郵局，有需要的時

候再提出來使用，把財務管理的有條不紊

孫教授認為家庭環境給予他充分的自由，他笑著說，或許是父母在學校花很

多時間和學生溝通，回到家之後反而不太會管自己的小孩。不過也因為孫永年從

小到大課業成績都不差，各項表現也一向穩當，因此無須父母操心。

孫永年的國中、高中時期都在台南度過，大學陰錯陽差的被分發到交大控工

系， r 老實說，我最喜歡的是化學，雖然沒有補習，但是化學的成績一向不錯，
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孫永年學長提供

大一的化學課還拿到將近一百分的高分。」即使孫永年最有興趣的科目是化學，

但他還是依照父母的期望，志願卡從台大電機系開始填起。他記得選填志願時，

交大的科系填得很少，但是最後按照成績仍然被分發到交大，他一直深信這就是

所謂的緣分。

談到大學四年的生活，孫教授覺得自己過得相當充實。由於家庭經濟狀況還

算不錯，因此大學時期他完全沒有打工的經驗，對於時下大學生普遍打工的情

形，孫永年有一套自己的看法， r如果你真的需要打工，那就去吧!但是事實

上，有很多人是花一些時間打工，然後花更多的時間把錢用掉。」

他認為特別是在現在就學貸款低利的情況下，同學們或許可以考慮省下打工

的時間，花在其他更重要的事情上。對孫永年來說， r均衡」是一個很重要的做

事觀念，不論做什麼事情，他都會有一套完善的規劃，而且面面俱到，不會有任

何偏廢。例如在大學時期，他就將時間平均分配在課業、桂圓活動和交友三個部
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分，他認為這些都是大學必修的重要學分。

他透露當時交大學生人數很少，全校大約只有一千六百多人，女生人數更只

有三十七人，所以學校的男生要交女朋友大多是「向外發展 J '他也不例外。因

為女朋友就讀台大國貿系，所以他常常坐車到台北，他笑著說， I因為學校女同

學少，所以我們到校外交女朋友可是義無反顧、勇往直前呢! J

此外，他也踴躍參加各項活動。說起參加拔河隊的往事，孫永年眼中露出興

奮的光芒，口氣裡盡是得意，他說當年梅竹賽的時候，交大可是連四年冠軍，

「怎麼樣?夠輝煌了吧? ! J

回憶起在交大的日子，他認為交大是一個很純樸的學校，同學們雖然課外活

動很多，但是多半不會偏廢課業，所以即使平時大家都會參加登山、健行、舞

會、看電影等活動，但是同學們的成績都還是維持得不錯。孫永年覺得雖然控工

系一直不是學校的大系，但是老師跟同學之間的感情很好，也就是這 1笠親密的

凝聚力，讓交大的畢業生在各行各業都能互相扶持，表現出亮眼的成績。

他認為外界雖然普遍認為交大是理工學校，但畢業學長們在人文方面的表現

其實也不惶多讓，只不過這些人文素養可能來自於他們後來的白我體驗。他說，

「交大的特色是工程，但極限也是工程，如果能夠加上人文素養的訓練，那麼我們

才是真正最好的工程。」雖然孫永年一路接受理工學科的訓練，但是他說， I理

工領域的知識很固定，不過卻沒辦法填充整個人生。」他很愛看書，各個領域的

書都看。

其實在交大的時候，孫永年就立定志向「要做一個在產業界闖出一番天地的

人」。所以他積極選修或旁聽管理科學系的課程，經濟、會計、管理學的課堂

上，通常都會看到他的身影。大學畢業之後，他也曾經報考管研所，但是當時學

術界風氣較保守，門戶的觀念仍然很深，不屬於任何管理科系的孫永年，在這場

競爭之中吃了虧，最後只好入伍當兵 O

服完兵役後，孫永年隨即進入台塑仁武廠擔任控制工程師，當時的女朋友(就

是後來的老婆)也在台南的台灣銀行做事，本來兩人的經濟能力已經足以共組小家

庭，過著安居樂業的生活，但是由於孫永年的許多親戚都曾經出國留學，也間接

影響了他的母親。因此在家人的態忌、下，孫永年向匹茲堡大學遞出申請，也順利

被接受，於是他結束在台塑短短一年的工作生涯，隻身前往美國求學，從此與產

業界的距離愈來愈遠，他開始重新思考自己的未來。
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談到這裡，令人好奇的是從孫教授身上散發出來的兩種看似極端的處世態

度，也就是「積極規劃」與「隨遇而安」。其實從孫永年大學時期的抱負和規劃

看來，他是很明確地朝向產業界發展，也以一種極為豪邁的口氣宣告著: r我要

在產業界闖出一番天地。」然而在說到研究所考試失利、離開台塑到美國唸書等

規劃之外的發展時，在他臉上卻看不出絲毫落寞或可惰，與大學時期的霸氣相較

之下，卻是多了一份對人生無常的領悟，問他如何調適這樣的落差，他先是想了

一下，然後語重心長地解釋說:

「年輕的時候理想性比較高，覺得人定勝天，總認為自己一定能走出一條路，

就算單路藍縷最後也一定會變成康莊大道。可是人生真的能夠這樣嗎?其實做人

不要去看成果，因為一定有別人比你好，只用成果來評斷並不是完全正確的。

年輕的時候總覺得人生有很多事情要去弄清楚，要有絕對的成功或失敗，不

是零就是一，交大尤其如此，理工領域不就是零和-組成的嗎?但其實人生是

f u z z y 的，而且人生的成績由別人來打，一點意義都沒有，一定要自己來打分數。

別人給的成績即使很客觀，但其實沒有意義，因為人生是自己在過的 o J 孫永年

認為規劃還是很重要，但是他強調「規劃了就去做啊，但是千萬不要太計較最後

的成果。」在他身上，讓人看到了一種「盡己所能，隨遇而安」的巧妙平衡。

壓力是進步的原動力

到匹茲堡大學攻請碩上和博士學位多是孫永年轉戰學術界的 1固分水嶺 O 他

到了美國之後，發現同班的幾個台灣同學之中，就屬他完全沒有研究經驗，他評

估自己在申請 T A (教學助理)、 R A (研究助理)時會比別人困難，因此破主沈舟、發

憤圖強地唸書，一學期過後，他終於以第一名的成績獲得教學助理的獎學金。孫

永年自豪的說， r算一算我也才繳了第一學期一千多美金的學費，之後的學費全

兔，學校還每個月給 690 美元的獎學金。」

比起在台灣譚研究所，孫永年覺得國外留學的環境提供了一種有益的壓力。

他說在國內謹書的學生有太多選擇， r可以選擇先去賺錢，或者先去當兵，甚至

是換個研究所來讀! J 但是國外的學生沒有那麼多選擇的機會，出國留學就是一

心想趕快畢業，只有在經濟壓力、修業年限的壓力下，國外的留學生才能真正體

會「破主沈舟」的意義。

孫永年待在美國的時間長達六年，枯燥的留學生活也有幸福的插曲，碩士班
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讀了一年之後，在台灣的女朋友也決定放棄國內的工作，到美國唸書，也因此經

過愛情長跑的兩人終於結婚 O

在美國修碩士學位期間，他培養了對學術研究的興趣。他認為「如果沒有興

趣去做一件事，那是很大的負擔，但是其實每一件事都是很有趣的，如果你有心

把它做好，那麼任何難題就開始變得好.t;L ( 0 J 於是他想，反正都已經走了技術

的路，那麼就乾脆走到底，之後再來考慮要往學術界還是工業界發展，因此他決

定繼續留在匹茲堡大學，攻讀博士學位 O

博士班讀了三年，累積了豐富的研究成果，也發表了大量的論文，但是在美

國重視老師權威的學術環境中，指導老師金日沒開，任誰也畢不了業，孫永年雖

然急若想畢業，但是也只能在心裡暗自著急。後來還是在一個偶然的機會，布魯

克海芬國家實驗室主動到學校挖角，邀請孫永年擔任助理研究員，他才因此獲得

指導老師首肯，離開匹茲堡大學，開始在布魯克海芬實驗室的工作生涯 O

回憶起當時急著畢業的心情，孫永年半開玩笑地說，在3賣博士班的時候，大

女兒已經出生，有一天他突然發現如果自己再不畢業，不就要等著跟女兒一起去

上學了嗎?

就是在這樣的另類壓力之下，他才會急著趕快拿到博士學位。

住在果嶺上的臼子

雖然在布魯克海芬國家實驗室的工作只有短短一年，但卻是讓孫永年相當懷

念的時光。

布魯克海芬國家實驗室位於長島，座落在紐約市的東邊，是一個美麗的半

島 o 回憶起那段日子，孫永年的臉上不自覺地露出懷念的神情，他說布魯克海芬

實驗室就像一所很大的大學，唯一的差別就是不需要教書， I而且場地很大，冬

天的時候還會有鹿群在園區裡奔跑。」更令人嚮住的是他的住家， I房子就在高

爾夫球場的中間，每天早上一打開窗子，外面就是綠油油的一片。如果你想要推

幾桿，出了門大約走一百步就是果嶺， J 悠閒↑區意的生活讓孫永年打算從此定居

美國。

可是，在長島的日子也沒有持續很久，一年之後，因為父母表示希望他回到

家鄉，孝順的他於是放棄助理研究員的工作， 1 989 年回到台南，在成大資訊工程

系任教。對於十多年在成大的教學，孫永年自認為沒有什麼特別， I該做的就
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做，該升等的時候就去升等。」就在一切隨綠的心態下，他一路從副教授、教

授、然後升任資訊工程系的系主任兼所長，一直到西元1999 年卸下系主任的重

擔，目前在成大擔任特聘教授。

知識很重要，幸福更重要

「我以前可是一個很兇的老師呢!J 說完之後，孫永年還是忍不住爆出一陣爽

朗的笑聲，實在看不出來眼前這位戴著眼鏡，身材魁梧，待人非常客氣的長者，

竟然會是個嚴苛的老師。孫永年透露， r 我年輕的時候在學術上要求的非常嚴，

常常在學校待到晚上十一、二點才回家，隔天早上七點多就來學校，那些研究生

還來不及把臉洗乾淨我就出現了，他們還常常睡實驗室啊!J

但是隨著年齡增長，生活歷練讓邁入天命之年的孫永年，在與研究生相處

時，更多了一份體諒與關懷。他說， r其實現在來看這些研究生，有些也比我的

孩子大不了幾歲 o J 所以他除了傳道授業之外，同時也表現出慈父的責任感，希

望能教給學生一套終生受用的處世態度 O 他表示， r今天我教你程式怎麼寫，還

不如教你人生的路應該怎麼走。」因此孫教授與學生之間的話題，不侷限在課業

範圍，舉凡生活、感情、家庭等問題，他都非常樂意與學生討論。

每個星期六是他和研究生固定 meeting 的日子，因為他一直覺得週休二日太多

了。他補充說， r休息當然很重要，但是一般人週休二日通常就是去看電影、找

朋友玩、或是參加派對狂歡，可是把時間金錢花費掉之後，並沒有得到什麼，只

不過是星期一回到工作崗位比較累而已。」他還是覺得凡事都要求平衡、都要有

限度，娛樂也是如此， r我們都以為沒事就是幸福，真的是這樣嗎? J

孫永年對「幸福」的定義很簡單，他說「幸福就是瞭解自己的位置 J '也就

是暸解自己所處的環境，明確訂出對自己的期許，然後一步一步的去達成 O 看似

容易的三言兩語，卻是孫永年最想要教給學生的處世態度，也是他最想解答的人

生大哉間。

教了十幾年的書，孫教授覺得教學主要的成就有兩種:第一就是將程度差、

表現差的學生教奸，讓他們不至於成為社會的負擔;另一種成就就是遇到程度好

的學生，好好啟發他們，讓他們「青出於藍，更甚於藍 o J 要孫教授為自己的教

學成果打個分數，他沒有給一個明確的答案，只是笑笑的說， r我覺得自己可以

做得更好。」言下之意，孫永年不僅對學生充滿期待，也對未來的教學工作滿懷

壯志;除了傳授知識，他更希望傳授幸福!
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